

á la familia del malogrado joven jaimista Tiburcio Caoteazabal, vilmente asesinado en Eibar por las canallescas hordas radicales.

Ha causado verdadera alegría la noticia de haber sido puesto en libertad provisional, mediante fianza, el veterano señor Estivill, preso á consecuencia de los sucesos ocurridos en la vecina ciudad de Sabadell.

AGUSMA.

Barcelona 29 Abril de 1912.

De Uldecona

El incremento y desarrollo que ha alcanzado la impiedad, avasallándolo y dominándolo todo, despertó en el campo católico, dormido durante muchos años, un movimiento de reacción para luchar contra el mal y combatirlo hasta vencerlo.

Ello explica la propaganda que actualmente se hace para el fomento y difusión de la buena prensa y la creación de instituciones católicas que aparecen á diario, con tendencias diversas, pero todas ellas con la misma finalidad: combatir la impiedad y difundir las buenas doctrinas.

Laudable es el propósito de los que dedican sus talentos, sus energías y su dinero á tan benemérita propaganda; pero hay que proceder con mucho tiento y prudencia, especialmente en la creación de nuevos centros, y sobre todo en pueblos de escaso vecindario, máxime si en ellos existen ya otras obras ó instituciones recomendables por sus tendencias católicas y morales, pues la creación de nuevos centros puede debilitar y restar fuerzas á los antiguos, sin lograr dar robustez y vida á los nuevamente establecidos. Preferible es, en tales casos, reformar lo viejo, en lo que exija reforma, y fusionar y reducir á una las varias asociaciones que existan, para acumular fuerza y energías en un solo centro. Y cuando no se considere esto conveniente y se estime necesario el establecimiento de una nueva entidad, respétese á las que ya existen, por los buenos servicios que han prestado y prestan, procurando no restarles elementos que han de debilitar su acción y vida.

De ahí se desprende que los individuos que pertenezcan á una sociedad deben procurar el adelantamiento de la misma, introduciendo en ella aquellas reformas que exijan las necesidades de los tiempos, pudiendo, no obstante, apoyar y formar parte de otras, pero sin abandonar ni dejar la suya; pues si el fin que ésta se propone es bueno, deben apoyarla á todo trance; si es deficiente, reformarla; y únicamente en el caso de considerarla pernicioso ó inútil, es cuando deben abandonarla é ingresar en otra que responda á sus propósitos.

Ahora, si los centros que se creen nuevamente pueden coexistir con los antiguos y disfrutar todos vida próspera y exuberante, cuantos más haya mejor, pues las obras buenas deben extenderse y multiplicarse; aunque estimo que, sobre todo en pueblos pequeños, es más conveniente la existencia de pocos centros, ó de uno solo, con diversas secciones.

Creo que esto debería estudiarse y meditarse detenidamente, para obrar en consonancia, principalmente en pueblos como Uldecona.

Un requeté jaimista.

Desde Roquetas

D. Alfonso va á quedar extasiado ante la frondosidad y belleza de los árboles de la calle Mayor, debido á los incasantes desvelos y cuidados del nunca bien ponderado ex-alcalde y actual cacique don Adrián.

Se está adornando en la Casa Consistorial el local en que ha de servirse el

lunch y estos días se hablaba de la manera de tener agua en el local, opinándose que fuera lo mejor colocar un grifo, habiendo como hay en dicha casa agua de la Caramella; pero no le pareció bien á nuestro benemérito cacique, que opinó sería mejor surtirse de agua á canterades. ¡Les había de portá ell al col! ¡Sempreficán la pata!

No sería difícil llamase la atención de D. Alfonso, antes de llegar á Roquetas, el que la vía del tranvía está mucho más baja que la carretera, pero al acabar la vía produce muy mal efecto, pues han levantado la carretera y la vía se queda muy honda; vería además un caserón que sirve de sala de espera edificado en la misma carretera y que ahora le han lavado la cara. ¿Es tan pobre la compañía que no tiene para levantar los rails y prefiere se pudran las traviesas por el agua que queda encharcada? Y del caserón ¿qué diremos? Si hubiese sido de cualquier vecino de Roquetas, casi estamos seguros á estas horas ya no estaría allí, sino retirada á la línea que le corresponde como á cualquier hijo de vecino; ahora, no; el señor que tiene la mayoría de acciones ha sido ministro y reside en Madrid; hé ahí el secreto.

Causa verdadera lástima ver unos cuantos chiquillos en la mayor parte de esquinas que se entretienen con una caña y un alambre atado á un extremo, golpeando y matando á las golondrinas. ¿Podría el señor Alcalde poner remedio valiéndose de los empleados para impedirlo? Nada decimos de las trampas, rateras y otros artificios con que la han emprendido los chiquillos contra los pajaritos que en esta época suelen anidar por estas huertas. Es todo ello censurable.

X.

3 Mayo 1912.

Para el Ayuntamiento UN RUEGO

El edificio donde está instalada la oficina de Correos se halla tan pobre de luz, que resulta un verdadero problema para el forastero dar con el buzón cuando por las noches ha de depositar alguna carta; aparte de que la obscuridad facilita los desahogos de algunos individuos que se han dado en tomar las paredes y puertas de aquella oficina por mingitorio público.

Tenemos entendido que el digno Sr. Administrador de Correos ha elevado razonada instancia al Ayuntamiento solicitando la instalación de un farol como el que existe en Telégrafos inter-urbanos, lo cual al par que supliría tal deficiencia, serviría para hermosear la calle de Cervantes.

Hacemos nuestra aquella petición y no dudamos que el Ayuntamiento se preocupará de dicha mejora, demostrando con ello que se interesa por la ciudad y los servicios públicos.

Quixalades

Cosas veredes del Cid que farán fablar las piedras.

Y aplicánt estes paraules als adornos de 'ls carrés y de l' Ajuntament, podém dí dos cuartos del mateix. Perque cuidado que 's dolén lo qu' han fet. Podém dí com aquell:

—Si, sensillet; pero... fa fástic.

Mos dirán que, en lo que paguen (?) per ferhu, no 's pot fe res més, Es veritat; cap adorniste pot fe milares.

Pero es preferible, antes de que mos s' en riguen, no arreglarho.

Los arcs y 'ls adornos semblen un mostruari d' una botiga de robes.

Allí hi ha percalina de totes menes, maneres, y colós uns trossos de vellut que volen sé tapissos; flejos, en fi, de tot menos gust, sentiment artistic y... amor propi.

Perque si 'n hi hagués gens, no hu dixarien está dos hores més.

Pero 'm sembla que no hi han pensat, y están abocats a un conflicte.

Que 'l Gran Lope de demá arribe als portals y se 'n torne sense doná un pas més.

Y es natural creure que sempre l' entrada s' adorne milló que lo demés, y al vore tot alló pensarà: Si tot lo demés es com aixó, ya podém donarhu per vist y to: nemon desseguida.

«Mire, veu, sinyó,—dirá l' Alcalde al forasté, al passá per davant del Mercat—no 's cregué que 'ls llaunés de Tortosa no 'n posen de vidres. Si aquí 'n falten, es perque al istiu fan de desuadós, y al hivern... com també ha de torná l' istiu, ¿sab?...

—No parle més. Comprendido, contestará.

Revista Jaimista

Probablemente á primeros de Junio se verificará un «Aplech», al que asistirán distinguidas personalidades de nuestra Comunidad, para trasladar á Vinyolas (Vich) los restos mortales del que fué aguerrido y valeroso general de nuestros ejércitos, D. Gerónimo Galcerán, levantando sobre el lugar donde expiró una Cruz que recuerde á la posteridad la figura excelente de aquel insigne campeón tradicionalista, calificado de León catalán por su bravura y decisión en la lucha.

La excursión y mitin celebrados en Berriz con motivo de la solemne bendición de la Cruz erigida por las Juventudes jaimistas de Durango, Elorrio, Ermúa y Eibar resultaron soberbias manifestaciones de vitalidad de nuestra Comunidad. Tomó parte el «Orfeón Durangués», y dirigieron la palabra varios elocuentes oradores, siendo todos aplaudidísimos.

Se ha celebrado en Valls un gran mitin de propaganda, á pesar de las amenazas y de los trabajos hechos para conseguir que nuestros correligionarios desistieran de su propósito; los asistentes, la mayor parte hostiles á nuestras ideas, fueron subyugados por la oratoria del propagandista Sr. Atienza, que fué aplaudidísimo, terminando el acto sin los contratiempos que se temían.

La Juventud jaimista de Vitoria prepara un mitin monstruo en Amurrio, al que concurrirán buen número de correligionarios de toda la comarca; entre los oradores figurarán el Sr. Bilbao y los diputados Iglesias y Salaberry; además del mitin, habrá Misa de campaña, manifestación, partido de pelota, concierto musical y tal vez carreras de cintas y algo de concurso de tiro.

En Zaragoza se ha construido un nuevo centro jaimista con el nombre de «La Lealtad», habiendo sido designados presidentes honorarios los señores Vázquez de Mella y Catalá y efectivo D. Ignacio Monserrat.

En Algeciras se ha inaugurado un Círculo Jaimista, celebrándose un ban-

quete, al que asistieron 200 comensales, y hubo brindis y discursos entusiastas.

En la villa de Ledesma (Salamanca) se celebró un gran mitin católico por elementos de nuestra Causa, en unión de otros afines y eminentemente católicos.

El entusiasmo fué delirante y la asistencia numerosa, no bajando de 2.000 almas.

Fueron muchas y muy distinguidas las familias que asistieron, haciendo uso de la palabra los Sres. Amador, S. Ferrero, Firmat, de Lucas y el resumen lo hizo el profesor de la Universidad D. José García Revillo.

¡Bien por los salmatinos, que así trabajan por difundir los salvadores principios de la Religión, que han de formar la Patria nueva, librándola de la funesta plaga de todo liberalismo!

La Juventud legitimista de Benicarló (Valencia) ha inaugurado su Círculo en un hermoso y amplio local sito en el punto más céntrico de la población. En breve quedará constituída la Agrupación de Veteranos carlistas y el Requeté, con domicilio social en el mismo Círculo.

Celebróse con gran animación la excursión que los Requetés de Tarragona y Reus acordaran realizar al Santuario de la Pineda (Vilaseca). Los excursionistas ascendían á más de 200. En el Santuario cantóse una Salve á la Virgen, y al aire libre pronunciáronse discursos por jóvenes de los Requetés.

Pronto será un hecho la formación de una banda de cornetas y tambores en el Requeté de Reus. También se trabaja para celebrar pronto un concurso de tiro. Reina gran entusiasmo para la inauguración del banderín de este Requeté.

La Juventud de Canals ha dispuesto la confección de una bandera. Tiene en proyecto grandes fiestas para el día de su bendición.

CRÓNICA

El día 1.º del actual falleció en la villa de Horta la bondadosa Sra. D.ª Josefa Ferré Grau, madre de nuestro respetable amigo el Rdo. D. José Buj, coadjutor de aquella población.

Al esposo de la difunta y demás familia, de un modo especial al Rdo. Buj, damos nuestro más sentido pésame, y rogamos á nuestros lectores que no olviden en sus oraciones el alma de la finada.

R. I. P.

Mañana por la noche no celebrará función el cuadro dramático del Requeté, por tomar parte algunos de sus elementos en la función organizada por los sargentos de la guarnición á beneficio de los heridos del Rif.

Terminadas las oposiciones que en nuestra Santa Iglesia Catedral se han celebrado para proveer la vacante de Doctoral que por defunción delltre. O'Callaghan existía, ha sido elegido D. Antonio Martínez.

Nuestra enhorabuena al nuevo capitular.

Correspondencia administrativa

Tío Lagarto.—No publicamos sus cuartillas por ignorar quién sea el autor. Hemos advertido ya varias veces que no insertaremos ningún trabajo que no venga firmado. No extrañe, pues, lo que ocurre con sus «Teatralerías».

Imp. Acción Social Católica, á cargo de Biarnés